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美田径名将感染新冠退赛
澳大利亚田径队一度全员隔离

本报讯 （记者吴雨伦） 东京奥运
会田径比赛今日将拉开序幕， 美国奥
委会昨日发布消息称， 两届世锦赛冠
军、 美国撑杆跳名将山姆·肯德里克
斯因感染新冠退赛， 目前他已被转移
到一家宾馆内单独接受隔离。 美国奥
委会在声明中表示， 肯德里克斯是美
国田径队的重要队员， 他的缺席对美
国田径队影响较大。

此后澳大利亚奥委会发表声明
称， 澳大利亚田径队中有三名队员与
肯德里克斯有过密切接触。 为保险起
见， 田径队所有 63 名运动员在各自
房间内接受隔离， 并按照澳大利亚奥
运代表团的相应程序接受了检测。

澳大利亚奥委会表示， 这三名与
肯德里克斯有过密切接触的运动员之
前均已接种新冠疫苗， 他们在当日下
午的核酸检测与此前进行的每日例行
检测结果均为阴性。 这三人将继续隔
离 ， 并在严格防疫措施的监管下训
练 ， 限制同其他人的接触 。 数小时
后， 澳大利亚奥委会宣布， 所有接受
隔离的 63 名运动员中， 已有 41 人获
准解除房间隔离。

夺得这枚分量极重的女单金牌的过程，让所有人感到欣慰。 新华社发
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拜尔斯退赛，再次折射出割裂的美国
体操巨星因心理健康问题接连退出女子团体和个人全能决赛

在7月29日晚举行的东京奥运会女
子体操个人全能决赛场上， 少了一个举
世瞩目的身影———24岁的美国体操名将
西蒙·拜尔斯28日宣布，继前一日中途退
出女子团体决赛后， 她因心理健康原因
退出女子个人全能决赛， 后期是否参赛
仍未可知。

拜尔斯自2013年起几乎统治了女子
体操界， 如今手握23个世锦赛和奥运会
冠军头衔，这位巨星突然退赛，引发全球
媒体哗然。在美国，绝大多数运动员同行
和自由派媒体对拜尔斯予以坚定的支
持， 但也有部分保守派媒体猛烈抨击了
她的选择。拜尔斯退赛事件，再次折射出
一个割裂的美国。

“自尊心受到了一点伤害”

西蒙·拜尔斯的退赛几乎毫无征兆。

今年5月，拜尔斯成为第一位完成“杨威
跳”的女子体操选手，在东京奥运会，她
也多次在跳马训练中轻松完成这一高难
度动作，显示了良好的竞技状态。但在27

日晚间举行的女团决赛中， 拜尔斯在首
先出场的跳马项目里就出现重大失误，

随即宣布退出女团决赛。

在赛后接受混合区采访时， 拜尔斯
时哭时笑， 她强调自己没有受伤， 只是
“自尊心受到了一点伤害”，“今天来的时
候， 我就像在与所有这些恶魔斗争，（不
断告诉自己）‘我必须把自尊放在一边，

必须为团队做这些事’。 在今天结束前，

我必须做对我来说正确的事情， 专注于
自己的心理健康， 而不是危害我的健康
和幸福。这也是我为什么决定后退一步，

让队友们去完成工作，她们也做到了。”

拜尔斯表示， 自己为了取悦他人而
比赛，这令她十分痛苦。她也承认自己正
在依靠药物等方式治疗心理问题，“平时
控制得非常好，但每当处于高压力下，就
会有点抓狂。”

“她所承受的比大多数人
一生还多”

一天后， 美国体操队宣布拜尔斯退
出女子个人全能决赛， 是否参加后期的
单项决赛仍未最终决定。 对于拜尔斯突
然退赛，美国舆论最初的反应非常积极。

《纽约时报》称赞这位24岁的年轻人
“将自己的心理健康放在首位，而不是将
他人的期待放在首位”。《华盛顿邮报》则
心痛地质问：“我们在做什么， 让我们的
运动员心碎？”

在美国全国广播公司（NBC）黄金时
段节目中， 担任评论员的前游泳巨星迈
克尔·菲尔普斯力挺拜尔斯，“希望这是
一次打开人们心扉的机会， 让心理健康
问题变得更加开放。”菲尔普斯非常清楚
作为运动领军者所要承受的重压， 为了
保持最佳状态，为了延长运动生涯，运动
明星在赛场内外都精疲力竭。 他对观众
们说，拜尔斯的故事“让我心碎”。

此前就传出拜尔斯将在东京奥运会
后退役的消息， 而疫情令奥运会延期一
年，给这位体操巨星施加了额外压力。这
一点，拜尔斯曾在NBC《今日秀》上坦言：

“身体上不用担心，但是心态上有压力。多

了一年，对我和大家都是最大的影响。”

除了奥运会带来的压力， 拜尔斯
还没能走出“队医性侵案”的阴影。拜
尔斯曾公开过自己的经历， 她是被美
国体操国家队前队医拉里·纳萨尔猥
亵的上百名年轻女孩之一。 现年57岁
的纳萨尔因数十年来性侵众多运动员
而被定罪，并被判处175年监禁。就在

28日宣布退赛后， 拜尔斯在社交媒体
上转发了美国体操选手安德里亚·奥
里斯对她的支持， 暗示其心理健康问
题与从前受队医性侵相关。 奥里斯在
推文中说 ，“我们谈论的是同一个女
孩， 她在整个童年和青少年时期都被
她的队医调戏”，“那个女孩在24岁时

所承受的创伤比大多数人一生所经历的
还多”，“我们永远不会知道或完全理解
她的个人选择和挣扎”。

保守派猛烈抨击拜尔斯

作为一名美国最知名的非裔女性运
动员， 拜尔斯不得不承受美国右翼媒体
关于性别和种族的偏见和压力。 非裔即
使在专业领域做到出类拔萃， 仍无法在
美国社会中获得完全的支持和尊重。

在拜尔斯宣布退赛后， 多家保守派
媒体和媒体人都公开提出批评， 甚至有
人指责，拜尔斯是“国家的耻辱”。

《福克斯体育》的主持人道格·戈特

利布在节目中尖刻地指出， 拜尔斯在职
业生涯中没有直面过批评，“女性一直希
望被平等对待， 她们一方面希望得到与
男性一样的关注， 而另一方面又不接受
批评”。 而在另一档福克斯的节目中，著
名体育记者克莱·特拉维斯也认为，拜尔
斯应该为退出女子体操团体比赛而道
歉，因为这是对“团队精神的根本违背”。

“我们正在培养像西蒙·拜尔斯这样
的弱者。”保守派美国电台脱口秀主持人
查理·柯克在博客中指责拜尔斯 “自私”

“不成熟”， 甚至称这位为美国赢得无数
荣誉的体操巨星是“国家的耻辱”和“反
社会者”。美国保守派杂志《联邦党人》也
发文批评称， 拜尔斯退赛的决定预示着

一个更大的社会问题，这个社会“已经开
始把心理健康和韧劲勇气混为一谈 ”，

“公众人物常常用心理健康逃避责任”。

就像近年来在美国发生的许多事情
一样，意见和评论常常按政治路线来划
分。虽然拜尔斯在运动员同行、社交媒体
和左翼媒体上获得了理解和支持，但右
翼媒体纷纷抨击她的选择。近些年来，自
由派和保守派的分歧折射出美国社会的
断层，一个追求平权、自由、个性的美国
的背面，还有另一个充满偏见、暴力、白
人至上、达尔文主义的美国。

英国《卫报》评论称，一半的美国人
给予拜尔斯支持和同情，另一半却在无
情地苛责她，“这就是分裂的美国。”

迟到的乒乓首金，藏着光明未来
4比2战胜小师妹孙颖莎，陈梦问鼎东京奥运会女单冠军

陈梦与孙颖莎在东京体育馆共同举
起五星红旗，绕场一周，看台上的中国乒
协主席刘国梁与国乒女队主教练李隼竖
起了大拇指。 虽然东京首金对国乒而言
迟到了几天， 但夺得这枚分量极重的女
单金牌的过程，让所有人感到欣慰。

在昨晚落幕的东京奥运会女单决赛
中，27岁的陈梦经过六局苦战以4比2（9

比11、11比6、11比4、5比11、11比4、11比

9）战胜21岁的小师妹孙颖莎，夺得冠军。

两代国乒女单代表人物上演了当今世界
乒坛最顶尖的对决。 年轻的孙颖莎冲击
力更强，相持中敢于凶狠发力；陈梦经验
老到，往往利用球路变化，在孙颖莎起势
时加以控制。在大比分2比2平的情况下，

第五局就如“天王山之战”，异常关键。在
这一局中，双方屡屡打出超长回合，但孙
颖莎在最后一击时频现失误， 经验丰富
的陈梦逐渐掌控节奏， 以11比4取胜，掌
握了先机。而第六局，陈梦没有让意外发
生，终以11比9拿下，赢得整场比赛。

稳居女单世界第一， 手握奥运会与
世界杯两个大赛冠军， 赛后陈梦并不掩
饰自己的野心，“我的时代到来了。 终于
等到今天，我等待这一刻已经很久了。而
更重要的是在奥运赛场上发挥出中国乒
乓球的水平，把金牌带回中国。”大器晚
成的陈梦终于在东京圆梦， 年仅21岁的
孙颖莎则收获了无限光明的未来。

正是孙颖莎在昨天下午的半决赛中
战胜最大对手伊藤美诚， 为国乒包揽冠
亚军扫清了障碍。 日乒夺得首枚奥运金
牌的余温尚未散去，单打比赛就已启幕。

然而， 日本男单在四分之一决赛前就全
军覆没，女单老将石川佳纯又止步八强，

东道主的期待再次落于年仅20岁的伊藤
美诚身上。 这位15岁就获得里约奥运女

团铜牌的日乒新一代领军人物， 恰好
与孙颖莎同区。半决赛面对伊藤美诚，

孙颖莎在第二局一度以3比9落后，但
她此后连下8分，逆转拿下。这一局也
将伊藤的心态彻底打崩。 最终孙颖莎
仅耗时29分钟，就以4比0完胜伊藤，赢
得这场中日乒乓00后对决的胜利。

“本届奥运会就像2000年悉尼奥
运会。那时邓亚萍已经退役，王楠都是
第一次参加奥运会。”在东京，同样身
为奥运“菜鸟”的陈梦与孙颖莎会师决
赛，不仅包揽这冠亚军，更为2024年巴
黎奥运会做好了准备。李隼认为，这次
胜利的意义不仅在于击败女乒最大对
手， 更印证了国乒长盛不衰的原因，

“总要有人站出来，今天孙颖莎在关键
时刻就站了出来， 在这种场合发挥得
如此淋漓尽致。这次比赛不但对女队，

更对整个中国乒乓队都十分关键。”

三年后，陈梦正处于经验与技术结
合最完美的年龄， 孙颖莎也将更为成
熟， 这位国乒首位出征奥运的00后球
员，在形势不利时叫暂停换衣服，在面
对冠军点时申请清理桌面……21岁的
她已经在比赛中表现出超出年龄的成熟
和冷静，三年的成长将令她更上台阶。

从冠军陈梦到亚军孙颖莎， 国乒
一代又一代的荣耀由她们传承， 着眼
现在、放眼未来，也正是中国乒乓球长
盛不衰的原因。

打分合乎规则 排名亦无问题
国际体联公布个人全能冠军桥本大辉在跳马项目中的得分详解

本报讯 （记者吴雨伦）在28日晚
举行的体操男子个人全能决赛中，最
终获得冠军的日本选手桥本大辉在跳
马比赛中获得的分数引发争议。 甚至
出现大批网民攻击国际体操联合会社
交媒体账号的行为， 导致国际体联不
得不关闭评论功能。29日晚，国际体联
通过社交媒体发表声明， 公布了桥本
大辉该动作完整打分的解释， 这也是
该组织第一次公布正式比赛某选手所
得完成分（E分）的详细打分。

该声明称：“桥本大辉在7月28日
的男子全能跳马比赛中获得的分数引
起了众多评论， 国际体操联合会想要
确认这次比赛的裁判是公正的、 准确
的。 国际体操联合会进行的赛后分析
表明， 裁判小组采用了现行的打分规
则。”

国际体联称， 桥本大辉本次跳马
动作确认为5.6分的难度分 （D分），而
关于完成分， 评审裁判按照满分10分
从以下扣分点中扣除： 第一腾空阶段

轻微分腿，扣0.1分；身体轻微弯曲，扣0.1

分；第二腾空阶段轻微分腿，扣0.1分；落
地准备不足，扣0.1分；落地不完全转体，

扣0.1分 ；落地一大步 ，扣0.3分 ；右脚出
界，额外扣0.1分。

因此 ， 桥本大辉的完成分扣罚0.8

分，得分为9.2分；难度分为5.6分；再扣罚
额外罚分，总得分为14.7分。国际体联最
终认为桥本大辉的14.7分得分是正确
的，符合打分规则，最终排名同样如此。

对于桥本大辉引发争议的火力集中

点在于最后的右脚出界。按国际体联现行
规则，落地出界属于额外扣分，而非属于
完成分范畴； 单手或单脚在落地区域之
外，则扣0.1分。桥本大辉虽然出界动作难
看，但其左脚在落地范畴之内，因此按规
则只能扣0.1分。 而中国选手肖若腾尽管
只是落地时左脚踩到落地区域的边界线，

但也是同属额外扣除0.1分的序列。

国际体联的这次公开解释， 基本已
经澄清了事实。 但舆论风波也许暂时仍
不会过去。

■本报记者 吴雨伦

拜尔斯在做完

这个女团跳马动作

后就宣布退赛。

视觉中国

中国女排站到悬崖边
遭遇开赛三连败

本报讯 （记者陈海翔） 在以2比3

遗憾不敌俄罗斯奥林匹克队之后， 中
国女排主帅郎平过了许久才出现在了
赛场的混合采访区， 当她看到在那里
等待自己的众多记者时， 见惯了大风
大浪的她用一句话差点逗乐了现场的
所有人， “你们还在等我啊， 永不放
弃啊。”

虽然郎平脸上带着笑容， 但无论
从队伍士气还是晋级前景来看， 昨天
的这场比赛对于中国女排而言几乎是
致命的。比赛中，郎平的球队曾经距离
全取3分无限接近，第四局比赛进行到
末段， 大比分2比1领先的中国女排先
后拿到两个赛点（24比23、25比24），但
关键时刻球队没能抓住机会， 反而被
俄罗斯奥林匹克队以27比25将大比分
扳平。 在丧失了这个获胜的最佳机会
之后，中国女排的心气明显受到影响，

最终在决胜局中12比15不敌对手，从
而输掉了整场比赛。

比赛结束的那一刻， 看到队员们
一个个都垂着脑袋， 郎平高声说道，

“都把头抬起来， 输赢是兵家常事，不
能赢球就昂着头，输球就垂头丧气。”

本场比赛朱婷的表现依然低迷，

全场比赛她总共扣球44次， 却在这项
数据上只得到了15分，此外，她的拦网
也仅拿到1分。郎平赛后表示，目前看
来朱婷伤势的严重程度超出自己想
象，“她今天扣球都是龇牙咧嘴的，拦
网的时候手都不敢伸。 我们之前一直
给她保守治疗，平时看看还行，但一打
就不行了。 后面两场比赛朱婷上不上
场，我要听听医生的建议，然后再跟她
商量一下， 希望比较健康的球员也能
冲一冲。”

伴随着昨晚美国女排以3比2击败
土耳其队， 东京奥运会女排B组前三
轮全部战罢，阿根廷队三战全败、一局
未得排名垫底，中国女排以1分排名倒
数第二，土耳其队以4分排名第四（最
后两轮对阵阿根廷队、 俄罗斯奥林匹
克队）， 俄罗斯奥林匹克队则以5分排
名第三（最后两轮对阵美国队、土耳其
队），排名前两位的意大利队（9分）和
美国队（8分）已出线无虞。谈起这样的
差距时，郎平坦言“形势严峻”，在最后
两场对意大利和阿根廷比赛中， 中国
女排只有全胜才能从小组赛中突围。

根据赛制， 女排比赛结果为3比0

或3比1，胜者积3分，负者0分；结果为3

比2，胜者积2分，负者1分。而小组赛排
名，先看球队胜场，再比较积分。

铁三赛场水质达第一标准
本报讯 （记者吴雨伦） 东京奥运

会铁人三项赛场水质污染情况近日持
续发酵 。 昨天下午 ， 在抽样检测完

26 日与 27 日两天的水质样本后， 东
京奥运会铁人三项技术代表正式回应
称： “铁人三项赛场的三处水质状况
均达第一标准。”

此前多名运动员在男子铁人三项
比赛后出现呕吐现象， 因此社交媒体
上出现了质疑赛场水污染严重的声
音。 根据技术代表 29 日发布的报告，

东京奥运会铁人三项两年前就已经对
比赛水域的水体进行持续监测。 2019

年 8 月， 东京奥组委在铁人三项比赛
水域设置了一层滤网， 以防止污水流
入铁人三项和马拉松游泳的比赛区
域。 东京奥运会期间， 这个区域的防
污设施从一层增加到三层。

东京奥组委在过去三周都在持续
进行每日监测， 样本取自比赛水域内
外四个不同区域， 其中三处在赛道水
域内， 一处在赛道水域之外。 铁人三
项技术代表也在这份细节报告中强
调， 测量结果显示三层滤网依旧正常
工作， 而所有的实验结果也都对参赛
运动员和教练员公开。

中国铁人三项运动员仲梦颖也对
此回应称： “现在并没有感觉到身体
上有任何不适。” 关于男子比赛后出
现选手呕吐情况， 她认为应该是天气
炎热， 湿度太大， 再加上比赛太过激
烈， 才造成此类现象的发生。


